

Al Sr. D. Juan Montilla

DIPUTADO Á CORTES POR ESTE DISTRITO

LA AURORA, periódico fundado para defender los intereses generales de esta Isla, no tiene otro remedio, tal es la gravedad de las circunstancias, que dirigirse á V., apenas ha sido elegido, para suplicarle se digne presentar y apoyar en el Congreso, tan pronto lo crea oportuno, dos proyectos de ley, si uno no es bastante, que comprendan las siguientes peticiones.

1.^a Perdón de la contribución territorial de Fuerteventura, correspondiente al presente año, por pérdida total de cosechas.

2.^a Concesión de un crédito que permita proporcionar trabajo á 2.000 braceros hasta Abril del próximo año de 1902.

Los motivos que justifican ambas peticiones son de notoriedad pública, mejor dicho, de notoriedad nacional. Las autoridades, las corporaciones y la prensa, han transmitido á todas partes el doloroso eco de nuestra situación.

Hace dos años se perdió en Fuerteventura la cosecha por falta de lluvias, pero nadie desplegó sus labios. El año pasado se pudo únicamente recolectar muy poco, no por falta de lluvias, sino por enfermedad que invadió las mieses cuando más lozanas estaban. Este año se reprodujo la sequía, y no tan solo no se ha recogido nada sino que se han perdido las semillas sembradas en seco, y las yuntas y demás animales de labor que por no tener con qué alimentarlas tuvieron que malbaratar.

Con lo dicho comprenderá Vd. cual puede ser el estado de estos habitantes, principalmente las clases pobres, que son las que constituyen su inmensa mayoría.

Y he aquí porque se impone la necesidad de recabar de las Cortes el perdón de las contribuciones, y un crédito suficiente á sostener 10 meses 2000 trabajadores.

Estas medidas repondrán, en lo posible, los intereses, y levantarán algo los ánimos.

Su buen criterio hace innecesaria la exposición de ninguna otra clase de razonamientos, alentándonos la creencia de que Vd. no dejará defraudadas nuestras legítimas aspiraciones.

Esperamos con ansia verdadera el momento de alegrar nuestras columnas con la grata noticia de un feliz éxito, y con el espontáneo tributo de un aplauso.

La Redacción.

RIMA

Cae una piedra en las tranquilas aguas
Del anchuroso lago,
Y un ondulate círculo se forma
Que se va poco á poco dilatando.

Y aquella ondulación que al lago agita
Se desvanece al fin sin dejar rastro,
Mientras la piedra sepultada yace
Entre las algas que le abrieron paso.

Algo muy parecido es la existencia
Del triste ser humano:

Cuerpo que cae por impulsión divina
En el lago del mundo, breve rato
Una ligera ondulación produceu
Los sueños de su espíritu, y al cabo,
La ondulación se borra para siempre
Y el cuerpo queda en cieno sepultado.

Ricardo Sepúlveda

Medidas que se imponen

Los presentes momentos en que Fuerteventura atraviesa una crisis terrible, crisis de hambre y desolación, ha hecho fijar la atención general, escogitando los medios de salvarla. La Junta organizada en Las Palmas con este objeto cumple un deber de humanidad, nunca bastante alabado, y trabaja activamente para combatir la situación del momento.

Se reúnen cantidades en metálico y especies; se telegrafía al Gobierno pidiendo la condonación de contribuciones en el presente año y la apertura de obras públicas que, dando ocupación al mayor número posible de braceros, garantice á sus familias la seguridad del diario sustento durante los nueve ó diez meses que han de transcurrir para que la tierra, favorecida por las lluvias del próximo invierno, si las hubiere, desarrolle convenientemente las cosechas, que constituyen nuestro único medio de vida. Todo esto es indispensable hacerlo, si no se ha de dejar que perezca de hambre una gran parte de estos habitantes; pero estas soluciones del momento, de ningún modo pueden evitar la petición dolorosa del desastre, y este es precisamente el punto que debemos estudiar.

Mientras no se ataque el mal directamente en su origen, mientras no se higienice el medio asfixiante y miserable en que se desarrolla y vive nuestra mezquina riqueza agrícola, la Isla de Fuerteventura se verá constantemente amenazada de iguales calamidades, confirmadas, por desgracia y harto repetidamente, por larga experiencia.

Para obtener este fin es indispensable poner en práctica con toda urgencia medidas radicales, solicitando del Gobierno con la energía y perseverancia que el caso exige eficaz ayuda.

Mucho puede hacer también la iniciativa individual, pero dado el estrecho límite á que pueden llegar nuestros recursos, se hace absolutamente preciso el apoyo y protección del Estado, sin el cual muy poco adelantariamos.

La escasez de aguas pluviales y el no aprovechar las muy abundantes que por el subsuelo se deslizan, son la causa única y generadora de la miserable situación de esta Isla, y como nuestra sola y exclusiva riqueza es la agricultura, sin que podamos contar con industrias, comercio y artes que la secunden, de aquí el desastroso efecto que producen los años que nos vemos privados de las lluvias.

Este es el mal crónico que nos agobia, y mientras no se le aplique con mano decidida los cauterios necesarios para matarle en su origen, podráse momentaneamente salvar situaciones difíciles, pero la enfermedad subsistirá y por ende sus consecuencias.

Dos caminos se imponen para la transformación de Fuerteventura. Variación de sus condiciones climatológicas por medio del arbolado, y desarrollo de los terrenos de regadío por explotaciones de aguas.

Para obtener el primer fin podría el

Gobierno disponer el estudio de los sitios más propios para montes, procediendo inmediatamente á la formación de éstos, ó bien perdonar durante un periodo de 10 años las contribuciones, imponiendo en cambio á los propietarios la obligación de extender el arbolado con sujeción á bases fijas y debidamente estudiadas.

Para llegar al segundo, gastar el Estado, por lo menos, un millón de pesetas en explotar aguas en los sitios donde, previo estudio, se reconozca su buen resultado é inmediata utilidad.

Dada la buena disposición, en general, del terreno para esta clase de trabajos y la abundancia de aguas subterráneas, se fertilizarían grandes extensiones, convirtiendo en productivas fincas los eriales de hoy, pudiendo entonces el Estado, tributando sobre una riqueza verdad, reembolsarse con creces de las cantidades invertidas.

Aunque la magnitud de la obra no tenga punto de comparación, véase lo hecho por Inglaterra en sus posesiones de la India, gastando cientos de millones en grandes explotaciones y aprovechamientos de aguas, para darlas luego gratuitamente á los habitantes, obteniendo de este modo un gran desenvolvimiento de riqueza, y un interés del 30 p^o del capital, que reembolsa anualmente por el aumento de tributación.

Abrijo la creencia de haber expuesto el verdadero origen de nuestra actual situación y las medidas que se imponen para cortar radicalmente el mal. Adoptándose, Fuerteventura dejaría de ser desolada y pobre, para convertirse en una de las más productoras de la Provincia; de lo contrario, seguirá vejando en una atmósfera saturada de miseria y sustentando su anémico organismo, sujeto á periódicas convulsiones como la actual.

Cincinato

Junta de socorros

DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Después de confeccionado nuestro número anterior nos hemos enterado del siguiente sueltó que publicó «La Patria» el 21 de Mayo.

«En la sesión celebrada anoche por la Junta Ejecutiva se acordó:

Enviar por el correo de hoy á la isla de Lanzarote 5,000 kilos de maíz, 30 quintales de patatas y 70 tercerolas de agua.

Y designar una comisión compuesta de los Sres Delegado del Gobierno, Alcalde de Las Palmas y Decano de la prensa, para que el día 27 marche á Lanzarote con objeto de estudiar la situación de dicha isla y repartir nuevos socorros.

La preferencia concedida á Lanzarote se explica por ser allí la crisis más aguda, por ser el estado de miseria más lamentable.

A su regreso, la comisión estudiará también la situación de Fuerteventura y distribuirá asimismo algunos socorros».

Con posterioridad, es decir, en el vapor del 27, según tenemos entendido, se ha hecho otra remesa igual á Arrecife.

Experimentamos la mayor complacencia al observar la solicitud con que Lanzar se atiende, enviándonos nuestra cariñosa y fraternal enhorabuena; lamentando que á la vez una obligación ineludible é imperiosa nos obligue á exponer nuestro sentimiento, por la adopción de un acuerdo que establece preferencias, fundándose en que *aquí no es la crisis tan aguda, ni tan lamentable nuestra miseria*.

Hace seis meses que constantemente hemos venido diciendo el estado aflictivo de la Isla; hace más de tres que los periódicos de la provincia expresan su disgusto; pública y notoria es la disposición del Gobierno, encaminada á ejecutar por administración el desmonte de un trozo de carretera para socorrer más pronto las necesidades de algunos pobres; conocidas son también las suscripciones, y los donativos particulares, de Madrid, Palma, Tenerife y Las Palmas, cuyos productos, por mitad, se nos han enviado; nadie ignora que hace dos años no cojimos nada; que el año pasado cojimos muy poco, y que el presente se destaca entre los más calamitosos, pues nada, absolutamente nada, han producido nuestros campos; tampoco puede ignorarse que esta es una región esencialmente agrícola, y que faltando las cosechas carecemos de todo género de recursos. Los mismos que han dado las cantidades que la Junta distribuye están penetrados profundamente de que estamos muy mal, prueba harto clara de que su limosna la han destinado á las dos islas, y de no constarles, se hubiera negado á contribuir para un punto que no estaban en el caso de socorrer. Pues á pesar de todo, somos tan desgraciados, que no se nos ha creído merecedores de ser socorridos al par que nuestra hermana, reservándose hacerlo al regreso, después de estudiar nuestra situación.

Fuera de duda se halla que en Fuerteventura, en unos pueblos más, y en otros menos, hay agua que beber, pero ¿con agua sola se vive? Si con agua sola se viviera no estuvieran en Tenerife y Gran Canaria 2.000 majeros buscando trabajo, y 1.500 ó 2000 buscándolo en Fuerteventura, de los cuales suponemos hayan estado en la explanación 300; advirtiendo que los pobres de Puerto de Cabras tienen que comprarla á 10 céntimos el garrafón, y si hay que traerla del campo, á 25 céntimos.

Terminamos estas líneas, que llenos de pena hemos trazado, no sin antes consignar que no nos obliga principalmente á ponerlas la privación de los socorros de la Junta Ejecutiva, por más que realmente nos sea muy sensible; pero así como hemos soportado otras postergaciones, soportariamos esta. Lo que nos obliga más á hacerlo es el temor de que dejando con el silencio consentido

este criterio. otras Juntas, y aún el mismo Gobierno, creyendo que *estamos bien* desorganizar nuestras quejas y nos eliminan de toda medida protectora; pudiendo darse el caso de que mientras las campanas de las parroquias doblan por los que se mueren de hambre, los círculos de información, fuera, propaguen que estamos rebosando de felicidad.

CONSECUENCIAS

Puerto de Cabras Mayo 27 de 1901.
Sr. Director de LA AURORA.

Muy señor mío: Con vivo interés he venido siguiendo la constante y humanitaria campaña sostenida por su bien escrita publicación, en solicitud de socorros que remedien, en lo posible, la tremenda calamidad que actualmente aflige nuestra desventurada Isla, é implorando de los poderes de la Nación, y de la caridad en general, remedios rápidos é inmediatos que mitiguen tantas desdichas como las de que diariamente somos testigos. Por ello, Sr. Director, me permito dar á Vd. mil gracias, en nombre de Fuerteventura agradecida.

Para que Vd. se penetre más y más de la magnitud de nuestra desgracia, y de la urgente necesidad que estos habitantes tienen de que se les favorezca sin demora, pongo en su conocimiento, poseído de la impresión que es natural, que según informes facilitados por un vecino de Tetir, hace dos días que en aquel pueblo falleció de hambre un honrado padre de familia, según de voz pública se decía.

Noticiosas de lo desesperado de su afflictiva situación, varias personas caritativas de la localidad se apresuraron á enviarle socorros de pan, carne, vino, etc., pero desgraciadamente el remedio llegó tarde, puesto que al poco rato espiró, dejando sumidos en la más espantosa miseria, á su pobre viuda y á sus desdichados é inocentes hijos, de muy corta edad.

Bajo la impresión de horror de tan triste noticia, á vuelo de pluma emborraron la presente, rogándole persista siempre en pedir y clamar, para Fuerteventura, una limosna por amor de Dios.

Queda de V. siempre atento y S. S.
Q. B. S. M.
Un Suscriptor.

Desde Las Palmas

Sr. Director de LA AURORA.

La jornada electoral de ayer ha sido una jornada pacífica, silenciosa, sin accidentes ni emociones, como se esperaba. Vencer sin lucha no es vencer; pero los que así salen de las urnas proclamados representantes de la opinión, vencedores se llaman á pesar de todo. Y cantan su victoria en voz baja, como queriendo persuadirse á sí propios de que han ganado un gran combate.

Lo han ganado en efecto, pero contra la sinceridad del sufragio, ese eterno vencido. Cada batalla de estas renueva los engaños que el ejercicio de la función de elegir produce en nuestra España infeliz. No se espera nada de la práctica de ese derecho, nada tampoco de la voluntad enérgica é independiente de los electores. El abandono de la prerrogativa democrática por cuya virtud activa y por cuyo empleo consciente pudiera el pueblo dar e á sí mismo mandatarios legítimos, autorizados, conviértela en una operación mercantil oficial. La gran incubadora del gobierno provee á la nación de diputados, que traen la fraudulenta marca de un origen vicioso.

En la enorme lista elegidos é electores piden cuanto pueden para el des-

crédito é ineficacia del voto: los unos sus malas artes ambiciosas, los otros su debilidad, su sometimiento ó su incuria. Y luego la masa neutral, la abominable masa neutral que se impone como un deber la abstención absoluta y adopta como lema el *laissez aller laissez passer*... Todos son culpables, por acción ó por omisión. El resultado es ver convertidas las urnas electorales en unas miserables cantimploras...

Per eso cuando en alguna parte,—como ahora en Bilbao, si son exactas las noticias telegráficas—sobrevienen en el acto de votar colisiones populares, y hay tiros y efusión de sangre y víctimas, casi nos alegramos, deplorando por supuesto el daño y quebranto del prójimo. Es un consuelo, aunque sea un triste consuelo. Al menos allí el espíritu popular se ha revelado con vida, al menos allí ha habido verdadera lucha.

Aquí no ha habido más que lo que siempre hubo en tales ocasiones: escasez de concurrencia en los colegios, y esa concurrencia escasa, convenida de que debía cumplir un mandato, pero no de la conciencia. Los que votaron á ciertos candidatos, no les votaron precisamente por ser ellos quienes son.

Mientras se realiza esta nueva desastroso llamamiento al sufragio libre—¿libre? ¡oh libertad, cómo te calumnian!—sigue adelante la serie de informaciones que ha promovido D. Eduardo Costa para saber lo que piensan acerca del caciquismo y de otras calamidades nacionales las personalidades más conspicuas de España. Y contra el caciquismo deponen en primer lugar, llenos de santa cólera, los grandes caciques.

Tartufo está en todas partes. La hipocresía política no vale más que cualquier otro género de hipocresía. Los políticos practican un fariseísmo *sui generis*, y el Sr. Costa me recuerda á Jerónimo Patoro, yendo en busca de la mejor República.

Se ha emprendido en Las Palmas una campaña generosa para socorrer á nuestros desventurados hermanos los habitantes de Fuerteventura y Lanzarote. No podíamos permanecer indiferentes en presencia de tanta desdicha, de tanta tristeza, de tanta desolación.

Convocada por las autoridades, celebróse hace pocas noches una reunión numerosísima en las Casas Consistoriales. Cuantos á ella acudieron mostraron el mayor deseo de contribuir al alivio de los horribles males que Lanzarote y Fuerteventura sufren. Se nombró una Junta permanente encargada de arbitrar recursos y se tomaron en cuenta diversos proyectos de socorro. El comercio desde luego ha ofrecido su concurso, la prensa no hay que decir que contribuirá á la buena obra con todos sus elementos.

Hañse iniciado también suscripciones que prometen ser muy productivas. Ante este llamamiento supremo, angustioso, hecho en favor de pueblos hermanos que perecen de hambre y de sed, todo: los bolsillos se abren.

Entre las ideas anunciadas en la reunión á que aludo, la más práctica sin duda alguna es la de enviar desde aquí agua en abundancia á las islas sedientas por los vapores correos interinsulares. Así parece acordado, habiendo venido á un arreglo el Ayuntamiento con el comercio y con la empresa de dichos correos, para facilitar la realización del propósito mediante la buena voluntad de todos.

La comisión que va á domicilio recaudando fondos, ha obtenido desde el primer día un excelente resultado. Nadie niega su cooperación á esta grande empresa caritativa.

Verémos ahora lo que haga el gobierno de quien se han solicitado pronto auxilios. Algo hará indudablemente, pero no conviene fiarlo todo á la munificencia oficial ni esperar que el maná nos caiga de lo alto. *Al gobierno rogando y con el mazo dando*...

Francisco González Díaz

Las Palmas, Mayo 20.

CARIDAD

Alcaldía de Arrecife, Lanzarote.

Procedente de una velada efectuada en el Puerto de la Cruz para repartir su producto entre las clases necesitadas de esa y esta isla, me ha entregado hoy D. Rafael Ramirez Vega 630 pesetas, de las que, en paquete adjunto, tengo el gusto de acompañar á V. 315, como mitad de aquella suma, que corresponde á esa Isla.

Ruego á V. se sirva hacer entrega de la misma á la Junta benéfica de su digna presidencia y acusarme recibo del presente oficio.

Dios guarde á V. muchos años, Arrecife Mayo 20 de 1901.—El Alcalde Presidente de la Junta Central benéfica de Lanzarote,

Santiago Pineda y Morales.

Sr. Alcalde Presidente de la Junta Central benéfica de Fuerteventura.

LA AURORA, por su parte, envía al Puerto de la Cruz, de Tenerife, el testimonio más expresivo de su agradecimiento.

Desde Santa Cruz

Sr. Director de LA AURORA.

Van en esta noticias variadas y digámoslo en frase sacramental,—de sensación.

Por fin, tras mucho esperar se estrenó *Electra*. Como se presumía fué el obtenido un éxito completo. Ovación más ruidosa y entusiasta no se ha hecho en nuestro teatro, al menos que se recuerde, á ninguna obra en el estrenada. Fué aquello el colmo del entusiasmo, el delirio, la locura. Terminado el primer acto se aplaudió aunque con frialdad, casi con desaliento, porque nuestro público acostumbrado y encarinado con el teatro de Echegaray, en el que apenas hecha la exposición del drama claramente se vislumbra la catástrofe final, no se ilusiona con este nuevo sistema de las largas exposiciones, si bien menos poético, más real y más verosímil. Por eso, por que el nudo del drama no empieza desde el primer acto, la generalidad del público lo encuentra *desabrido y lato*. Respetemos las opiniones.

Pasó el segundo acto y ya crecía el interés. Se aplaudió mas recio; pero donde comenzó el entusiasmo, el incesante batir de palmas, el proferir bravos fué durante el tercero, cuarto y quinto actos. La escena en que Máximo, iracundo y desarmado ante la *suavidad envenenadora* de Pantoja, empuja bruscamente á este exclamando: «confúndate Dios, hombre grande ó rastrero, águila, serpiente ó lo que seas», el público de las alturas, gritó, pateó y hasta insultó á Pantoja.

El delirio de *Electra* después de la calumnia inventada por el jesuita, escena dramática sublime, admirablemente interpretada por la Sra. Cirera, fué otra ovación.

Por no ser cansado, bastaría con decir que casi en un continuo aplauso se llegó al final de la obra, donde ya no era aplaudir lo que se hacía, sino patear y vocear. Se dieron vivas á cuantas libertades se han inventado y quedan por inventar, se dieron mueras á los jesuitas y á los curas. En una palabra. Aplaudimos, al principio, como medrosos y obligados más que por el entusiasmo, por *el aquel* de que la obra ha hecho mucho ruido; después, sintiendo el drama, aplaudimos por que nos salía del alma y por último comprendiéndolo unos y los otros por seguir en recua, gritamos, pateamos, casi nos enfurecimos y metimos la *pata*.

En la segunda representación, un exaltado de la clase de cuasi-dinamiteros, arrojó al escenario una caja de cerillas encendidas para que Máximo pegara fuego al convento y mientras se tocaba la *Marsellesa* y el himno de Riego, hubo quien gritó: «Viva la República.» En ambas representaciones fueron los artistas llamados á escena muchísimas veces y en la última la Sra. Cirera paseó por el escenario la bandera nacional.

Al salir del teatro brillaban entre las sombras los enfundados tricorneos de la Guardia Civil.

Vamos á la otra comedia, la comedia electoral.

De los veintiseis personajes que empezaron á representar sus papeles, veinte y dos resultaron lo que en lenguaje teatral se llaman *embolados* y quedaron en escena para la última hora cuanto solamente: el Marqués de Villasegura, el de Casa Laglesia, D. Antonio Dominguez Alfonso y Don Ricardo Ruiz y Benitez de Lugo. Entre ellos anda el juego. Hasta el presente parece que lleva las de perder el de Ruiz, aunque hay, sin embargo, quien afirma que después del escrutinio quizá toque la hogadura á cualquiera de los tres restantes. Yo que soy en política más ignorante que en lo menos de que sé, he tratado de averiguar quienes de los cuatro serán los que nos representen en Cortes y seguramente no he tenido la suficiente penetración para entender lo que con intención de explicármelo me han dicho aquellas personas peritas á quienes he preguntado.

—¿Ah! No sabe usted,—me decía uno de ellos, caracterizado muñidor de elecciones—no sabe usted la que se va á armar en el escrutinio si no se hace justicia. Estamos decididos á que el sufragio sea una verdad. Yo siempre he sido partidario de la verdad electoral y ya se sabe que con alma y cuerpo he trabajado siempre en pró de las buenas causas.

—Si, señor—le repliqué—todo el mundo conoce sus méritos, pero dígame usted, ¿quién será el ahogado en estas elecciones? —¿Quién ha de ser, hombre, quién ha de ser? El que tiene que serlo, el que no puede menos que serlo, el que es imposible que salga...

—Bueno, pero ¿cuál de los cuatro? —¿Quién ha de ser, hombre? Vaya, vaya. Usted lo sabe. Hágase usted el tonto. ¿Cómo si no supiera usted quien ha de salir ahogado! Tiene que sacar menos número de votos que los demás y sacando menos número de votos es indudable que no ha de salir airoso. Yo me alegro, porque esto de que se nos quieran imponer diputados que no cuentan con las simpatías de los electores, es atentatorio á la verdad electoral y ya sabe usted que nada hay más sagrado que la verdad del sufragio. Vaya, quede usted con Dios, pollito, y ruegue á El porque salgan los tres que deben salir.

Y yo de estas y de parecidas conversaciones he deducido que uno de los cuatro ha de salir ahogado y que los otros tres que no se ahoguen serán los que en el *mar del Congreso nadarán*.

Coméntase mucho por aquí, la resolución que ha recaído en la cuestión pendiente entre la Compañía Arrendataria de los Puertos Francos y ciertos comerciantes de la provincia sobre si se pagaban ó no se pagaban á la compañía y con arreglo á la nueva tarifa los derechos de importación de unos alcoholes, hace tiempo depositados en la Plaza de Toros y en algunos almacenes de Las Palmas.

Parece que el Consejo de Estado, ha decidido en favor de la arrendataria, y los señores comerciantes perjudicados, si no han puesto el grito en el cielo es porque habían enronquecido de haber gritado en las primeras instancias. Verdaderamente un golpe de 93 000 duros, es un golpecito que hace cardenal, y como las malas lenguas les llaman los Apóstoles, ellos con razón no querrán cambiar su condición de Evangelistas por semejante *púrpura cardenalicia*.

A propuesta de Don Fernando Casabuena, ha acordado la Comisión provincial celebrar una velada en el Teatro, á beneficio de los pobres de esa isla y de la de Lanzarote. Los caritativos propósitos de D. Fernando serán seguramente secundados. Créese contar con la cooperación de la Compañía dramática de la Sra. Cirera y con la de algunos de nuestros literatos y artistas. Se dice que Benito Pérez ha escrito un monólogo, que Crosita leerá unos versos y se habla también de Rodríguez Figueroa, de Chevilly y de otros.

Hoy se inaugurará el Hospital de niños. Este hecho, es para mí rarísimo y no precisamente porque tenga nada de particular el que haya en esta población un asilo en que recoger á los niños pobres

enfermos, sino porque estamos tan acostumbrados á madurar los proyectos á fuerza de tiempo, que causa extrañeza ver cómo en el país de la indecisión, se lleva á cabo en pocos meses un proyecto de tal naturaleza. En conferencias dadas por el Sr. Guigou en el Gabinete Instructivo, expuso la necesidad de crear un establecimiento de esta índole, y cuando apenas creíamos iniciada la idea, resulta que está realizada del todo. Repito, con vergüenza, que esto es cosa que espanta. Si siguiéramos así, otro gallo nos cantara.

No canso á usted más. Cuente con su servidor

q. l. b. l. m.

El Bachiller X.

Santa Cruz, 25 Mayo 1901.

CORRESPONDENCIA

Antigua 23 de Mayo de 1901.

Sr. Director de LA AURORA.

Muy respetable señor mío:—En mi deseo de dejar complacido á un distinguido amigo, constante y entusiasta colaborador de su ilustrado periódico, por quien he sido invitado para que desde este pueblo escribiera algo, no extrañará V. le dirija la presente con el temor propio del que como yo tan pocas disposiciones tiene para ello.

Por la razón indicada y para vencer al citado amigo, si no lo está, de mi insuficiencia, medio único de que no me vuelva á poner en tal compromiso, allá van estos desaliñados renglones.

Tocando están á su término los trabajos de explanación del segundo trozo de la carretera de Puerto de Cabras á Tuineje, puesto que siendo Antigua, en su punto céntrico, el límite del mencionado trozo, de un día á otro llegarán á él las primeras cuadrillas de trabajadores.

No sé si calificar de hermoso el cuadro que presentan, dada la espantosa miseria que desgraciadamente se deja sentir en esta isla, esos trabajadores, en su mayoría honrados padres de familia, ganando en su país el sustento de sus hijos, sin verse obligados á tener que expatriarse, quizás para siempre, ó bien pasar por el vergozoso trance de pedir una limosna.

Se les ve trabajar con entusiasmo y alegría, como si tuvieran la seguridad de que las obras son duraderas; demostrando así que con el misero jornal que ganan, ya que ni con mucho sea suficiente á satisfacer sus múltiples necesidades, al menos están á cubierto de no morirse de hambre.

No cabe suponer que el Gobierno de S. M. desoiga las súplicas que se le han dirigido, lo mismo por la prensa periódica de la provincia, en lo que ha tomado parte principalísima «La Aurora», y yo me complazco en reconocerlo, como por sus primeras autoridades y Juntas de socorro, constituidas con tal fin, siendo de esperar que con la premura que el caso requiere se disponga la continuación de los trabajos públicos.

Solamente alentados por esta esperanza se explica puedan vivir un tanto tranquilos los que se ven rodeados de tanta miseria; y si no pasara de este modo, si tardaran muchos días suspendidas las obras... vale más no pensar lo que sucedería á esos centenares de obreros y sus familias, sin recursos de ninguna clase, pues solo pensarlos entristece el alma.

Muchas y muy poderosas son las razones por las cuales se debe insistir con empeño y constancia en la terminación del trozo de carretera explanado. No tan solo urge bajo el punto de vista humanitario, que es el principal, sino también para evitar los grandes perjuicios que recibirían las obras y las fincas que atraviesan, si el próximo invierno las encontrara en el estado en que hoy se hallan. Este

mismo pueblo está amenazado de incalculables perjuicios, si tal cosa sucediera, y á dar la voz de alerta se encaminan mis consideraciones.

Antigua se encuentra situada en la parte baja ó falda de una loma y á orillas de un barranco, que lo rodea por Poniente y Sur.

Partiendo del pueblo en dirección al Norte, está la parte más alta de aquella, punto denominado «Casa blanca»; por allí pasa la carretera, y arrancando ésta de aquel en dirección al pueblo, recorre por medio de tierras de labor una distancia de muy cerca de dos kilómetros, con desnivel bastante considerable, recogiendo por esta causa en las cunetas, como es natural, la gran cantidad de aguas pluviales que discurren de los terrenos contiguos, para arrojarlas luego sobre la población, en su punto más céntrico, precisamente donde quedarán después tendidas hasta llegar al barranco antes citado, juntamente con la tierra que las aguas arrastrarán consigo, y que no será poca, tanto por el desnivel, cuanto por estar construido dicho trozo en suelo removido ó sobrepuesto en su mayor parte.

Con lo expuesto creo haber demostrado la imperiosa necesidad de la terminación de lo empezado, y si es posible, la continuación del tercer trozo, á fin de llegar al barranco, y que encauzadas convenientemente las aguas vengan á parar á él.

Queda de V. afímo. S. S.

Q. B. S. M.

Uerba.

De flor en flor

¡Venganza!

Europa presenció nuestro despojo
Con la calma brutal del bandolero,
Y por eso ha alcanzado al mundo entero
La desdicha del trapo gualdo y rojo.

Llegó hasta las alturas el enojo
Que produce, al triunfar, el desafiuro,
Y al mundo aplica el hado justiciero
La pena del talión ¡ojó por ojo!

Desde entonces la espada vengadora
De sangre empapa la maldita tierra,
Y en vano pide el criminal ahora
Librarse del azote de la guerra...

Porque el rencor del cielo no aminora,
¡Porque el templo de Jano no se cierra!

Sinesio Delgado.

Malagueñas

I

Cuando en mis ojos clavas
Tus ojos negros,
Llamo al Cura y le pido
Los Sacramentos

II

En el sitio en que te ví
Este letrero pondré.
—Aquí mataron á un hombre
Los ojos de una mujer.

III

Descansa ya, pensamiento.
Y olvida tus desengaños;
¡Si lo que ha sido no es
A qué darte malos ratos!

IV

Picó una abeja en tu mano,
Y desde aquella mañana
Todas las flores que pica
Le van pareciendo amargas

V

Quisiera llevarte en andas
Entre rosas y claveles,
Y que al pasar ese cuerpo
Se arrodillara la gente.

VI

En mi pecho dió una bala
Y ningún daño me hizo,
Pero te ví, perchelera,
Y estoy mas muerto que vivo.

VII

¡De qué te sirven los libros
Ni tanta sabiduría,
Si una rubia victoriana
Te va quitando la vida!

VIII

Eres moneda de oro
Que en buenas manos encuentro.
Pero me suenas á falsa
Y en mi caja no te quiero.

IX

Nunca pudo averiguar
Salomón, con ser tan sabio.
Porqué se olvida á quien ama
Y se quiere al que es ingrato.

X

Cuando se murió mi madre
Me fué imposible llorar,
Y lloro por una ingrata
Que no me quiso jamás.

XI

Entreabre, gitánilla,
Tus ojos negros,
Que al sol le ha dado ganas
De verse en ellos.

Narciso Díaz de Escovar

La Nube

Blanca, flotante en el azul palacio,
Te dora el rubio sol de la mañana,
Y vas cruzando, de tu albor ufana,
Ora en raudal volar, ora despacio.

Fingas fuentes de perlas y topacio,
Góticas torres de amatista y grana,
Que, voluble cual tú, cual tu galana,
La ilusión es la reina del espacio.

Mas en tu gremio el huracan hospedas,
Y presto en sombras trocarás las ledas
Visiones de oro y de cambiantes rojos.

Guarda, cual yo de bienandanza ajeno,
Relámpagos y lágrimas tu seno,
Relámpagos y lágrimas mis ojos.

Miguel Sánchez Pesquera.

El cielo y el suelo

(CONTINUACIÓN)

LA ATMÓSFERA

Sea cual fuere la altura de la atmósfera, hoy convienen los físicos en que se puede considerar formada por dos zonas diferentes paralelas y concéntricas a la tierra: la superior, casi inmóvil, es muy tenue, etérea, y de naturaleza distinta de la que nosotros respiramos. En ella se presentan las llamadas estrellas fugaces, que desaparecen al penetrar en la atmósfera inferior ó terrestre, que es en la que vamos á ocuparnos. Esta se halla en constante agitación, y su altura se cree que no exceda de 15 kilómetros en invierno y de 30 en verano. Dos cuerpos simples, ambos gaseosos, el oxígeno y el nitrógeno mezclados, son los elementos esenciales del aire atmosférico, á los que se unen en cantidades variables vapor de agua y ácido carbónico. A todas estas sustancias habría que añadir otras muchas que accidentalmente recibe la atmósfera; pero que no siendo de esencia de ella la alteran en parte sin cambiar jamás sus propiedades generales. Es decir, que los elementos ó cuerpos simples constituyentes de la atmósfera son cuatro: el nitrógeno, el oxígeno, el hidrógeno y el carbono, y, ¡cosa admirable! estos cuatro elementos, combinándose entre sí, produciendo el ácido carbónico, el ácido nítrico el ácido nítrico, el amoniaco y gran número de sustancias orgánicas, forman los vegetales y forman los animales. Por eso ha dicho un sabio escritor: «Praderas y bosques y animales, y el hombre mismo, no son más que una cadena formada de aire, y que un soplo de la Providencia deshace con su voluntad.»

Pero, ¿cómo estos cuerpos se unen, se combinan y se transforman en organismos vivientes? Esto es un secreto que en vano el hombre ha tratado

de investigar. Los agentes físicos, los agentes químicos, la agregación molecular, son nombres con los cuales queremos explicar las causas de los cambios de la materia, y hasta pretendemos seguir la rotación del átomo, como ahora se dice, sin perderle de vista un solo instante en su largo camino y en sus diversas afinidades. Pero desde el momento en que la materia inerte se convierte en organismo viviente, desde el momento en que el sér que vive manifiesta una tendencia y tiene voluntad y siente y se mueve y piensa, desde ese momento nuestras investigaciones tropiezan con uno de los misterios de la creación, y sólo cuando el Señor Dios nos revele cómo «formó al hombre del barro de la tierra é inspiró en su rostro soplo de vida y fué hecho el hombre en ánima viviente», podremos satisfacer nuestra atrevida curiosidad. Esperemos hasta entonces. Lo que hoy nos importa es averiguar si las transformaciones que experimenta la materia atmosférica interesan al suelo arable, ó sea la tierra labrantia, llamada por muchos, usando de un reprensible galicismo, tierra vegetal.

Lino Peñalás

(Continuará)

NOTICIAS GENERALES

El Ayuntamiento y mayores contribuyentes de Antigua se han dirigido á D. Felipe Massieu y Falcón, como Jefe del partido liberal, para recabe del Gobierno el estudio del tercer trozo de la carretera de Puerto de Cabras á Tuineje, pues el segundo en construcción, aunque se termine, como es de esperar, no llena las necesidades que tienen los jornaleros de esta Isla, toda vez que la cosecha próxima, si llueve, se recogerá dentro de un año, en Mayo de 1902, y mientras tanto, si carecen de ocupación se ven en la disyuntiva de emigrar ó morir.

Creemos que dicho Sr. apoyará eficazmente la justa petición de aquel pueblo, que es la expresión fiel de las aspiraciones de toda la Isla, y LA AURORA hace votos por que sea un hecho la realización de una obra tan útil bajo todos conceptos.

En el caserío de Tindaya se va á abrir un pozo, y si son buenos los resultados se procederá á explotaciones de gran importancia.

Tiene ya «La Esperanza» en Zorita, el agua, á disposición de quien quiera comprarle.

Telegramas

Madrid 4.

En los proyectos del Ministro de Marina, que ya tiene terminados, se reorganizan los servicios y se introducen importantes economías en el presupuesto del ramo.

Entre las reformas que el General Weyler se propone presentar á las Cortes está el servicio militar obligatorio.

Esperáse que el Sr. Montero Rios acepte la presidencia del Senado.

Esta confirmado que varias partidas boers han invadido nuevamente el territorio de la Colonia del Cabo.

Bolsa de Madrid

Madrid 3

Deuda perpétua interioral 4 por 100. 72 85

Cambios

Sobre Londres á la vista 34 65
» París » » 37 50



Comp.ª Trasatlántica DE BARCELONA

Servicio regular de los magníficos vapores correos de esta acreditada Empresa, entre estas islas y Puertos que se indicarán

Servicio rápido, especial y directo entre los puertos de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife a los de Cádiz, Barcelona y Marsella. Saldrá fijamente el día 27 de cada mes el veloz vapor *M. L. Villaverde*, admitiendo carga y pasajeros para los expresados puertos y además para los de Alicante y Valencia.

MES DE JUNIO:

Día 2 *Larache* para Río de Oro Sierra Leona, Monrovia, Fernando Póo y Elobey.
Día 11 *San Ignacio* para Santos, Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.
Día 17 *Cataluña* para Sta. Cruz de Tenerife, Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, La Guaira y Colón.
Día 27 *M. L. Villaverde* para Sta. Cruz de Tenerife, Cádiz, Alicante, Valencia, Barcelona y Marsella.

Todos estos vapores admiten carga y pasaje para los puertos indicados.

Los señores cargadores para América tendrán derecho a una bonificación de 5 por 100 sobre los fletes satisfechos durante un año, siempre que den preferencia a los buques de esta Empresa y aquellos se eleven cuando menos a 15.000 pesetas.

A los señores exportadores a los puertos de la Península se les expedirá gratis un billete de «ida-vuelta» en PRIMERA CLASE para dichos puertos, cuando los fletes satisfechos durante un año lleguen a 5.000 pesetas.

NOTA.—La compañía por medio de su póliza flotante asegura todas las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para más informes sus Representantes en esta Isla

Viuda de Martin é hijo.

DISPONIBLE

Elder, Dempster y Co.

Comerciantes, Banqueros y Consignatarios AGENTES DEL

BANCO DE BRITISH WEST AFRICA LD. Y DE OTROS BANCOS EXTRANJEROS.

Compra, venta y descuento de efectos negociables.

Cartas-órdenes y de crédito sobre las principales plazas de EUROPA Y AMERICA

CUENTAS CORRIENTES DEPÓSITOS CON INTERÉS

Compra, venta de valores públicos nacionales y extranjeros

Cobranza de cupones y efectos.

Operaciones de todas clases.

DISPONIBLE

Miller y Co.

Agentes de Seguros marítimos del Manchester Insurance Company y de varios bancos extranjeros

CONSIGNATARIOS DE VAPORES
Vapores que se esperan:

FECHAS	NOMBRES	DESTINOS
Junio 1	German	Plymth y Londres
— 2	Inyoni	Londres
— 2/3	Avecet	Liverpool
— 7	Greek	Cabo y Natal
— 11	Gael	Cabo y Natal
— 20	Garth Castle	Cabo y Natal

DISPONIBLE

Forwood Bros y Co

Las Palmas, Gran Canaria

SUCURSALES EN

Londres, Manchester, New Castle, Liverpool

Cardiff, New York y Marruecos

CONSIGNATARIOS DE VAPORES

Agentes de la Mersey Steamship C.º Ltd.

VAPORES QUE SE ESPERAN

PARA LONDRES

El día 28 de Mayo el vapor MOROCCO

El día 4 de Junio el vapor WAZZAN.

El día 9 de Junio el vapor OROTAVA

Oficinas

CALLE DE CAÑO NÚM. 7
Las Palmas.

RAMÓN F. CASTAÑEYRA

TIENDA DE TEJIDOS

ALMACENES CON VARIOS ARTÍCULOS

Escritorio de comisiones y consignaciones

Agente bancario

WILSON, SONS & CO. LTD.,

CONSIGNATARIOS DE VAPORES,

COMERCIALES Y PROPIETARIOS DE

DEPÓSITOS DE CARBÓN en

Las Palmas Río Janeiro Buenos Aires San Pablo

San Vicente C. V. Bahía y Rosario Montevideo

Fernambuco Santos de Santa Fé La Plata

Oficina Central LONDRES—Sucursales en CARDIFF y BARRY

Oficinas de LAS PALMAS—Santa Catalina.

Ventas al detalle de carbón de las mejores minas de Cardiff en piedra apartada y sin escoger; y de carbón de buena calidad.

Se compra moneda de oro inglesa.

EL PORVENIR Sociedad anónima mercantil en liquidación

Puerto de Cabras, Fuerteventura, Enero 1.º de 1901.

Acordada la liquidación de esta Sociedad, por haber vencido el plazo legal, se pone en venta lo siguiente:

Dos fincas rústicas en la costa de este Puerto.

Docientas acciones de la sociedad de explotación «La Esperanza», a 50 pesetas cada una

Información y demás condiciones de las fincas

información Director-Gerente

Ramón F. Castañeyra.

LA AURORA

Semanario de intereses generales y de literatura

Sale los días 7, 12, 22 y 29

Precios de suscripción
(pago adelantado)

Islas Canarias (un mes)	75 cénts.
Península (trimestre)	3 ptas.
Extranjero (semestre)	7 id.
Número suelto	25 cénts.